

REDACCIÓN
 Calle de San Bartolomé, núm. 32.
 Teléfono n.º 3.
 Precios de Abono: Plaz.
 Mens: EN ESPAÑA: 1'25
 Extranjero: 2'25
 Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION
 Plaza de Cort, números 14 y 16
TELEGRAMAS: HORA - PALMA.
 Anuncios, Reclamos y Comunicado
CENTRO DE ANUNCIOS
 Plaza de Santa Eulalia, número 19
 Número suelto: 5 cént.
 Id. atrasado: 10

DE FLAMMARION

El mundo de Júpiter

Actualidad astronómica
 Desde hace algunos meses sorprende al observador el resplandor magnífico de un astro muy brillante que aparece en nuestro cielo al Este y al Sur, durante las primeras horas de la noche. No es posible confundir este astro con Venus, la blanca estrella del pastor, porque esta no deja jamás, por la noche, las regiones del Occidente. Júpiter, por el contrario, que gravita alrededor del sol a lo largo de una vasta órbita, exterior a la de la tierra, da la vuelta entera del cielo y pasa por el meridiano a media noche cuando se encuentra en oposición con el sol. Es verdaderamente el astro soberano del firmamento nocturno, y la Mitología antigua no ha hecho más que traducir sus aspectos al otorgarle el título de rey de los dioses.

Si todos los ojos lo admiran. Pero cuántos de entre ellos ven en él la realidad?

No es más que un punto resplandeciente contemplándose desde tan lejos. Una mosca que vuela sobre nuestra ventana parece que pudiera tragárselo. Y sin embargo, ese punto, alejado a más de seiscientos millones de kilómetros, es un globo colosal cuyo diámetro iguala al de once Tierras reunidas, y cuyo volumen equivale al de 1.279 mundos análogos al que habitamos. Es la esfera más considerable de todo el sistema planetario. Su ancho mide 41 millones de kilómetros y su circunferencia 442.516.000. La vuelta al mundo de Júpiter representaría un viaje de circunnavegación once veces mayor que el de nuestro planeta.

Contemplando este astro en el cielo silencioso, debemos pensar que el globo formidable gira rápidamente sobre sí mismo más de prisa que nosotros) en menos de seis horas; que está rodeado de un cortejo real de cinco satélites, circulando al rededor suyo en cinco especies de meses, y que no está sólido y mineralizado como el globo terrestre y como Marte y Venus, sino que está todavía líquido, fluido y rodeado de vapores calientes, tal como nuestro propio planeta en su génesis primordial, en los tiempos de la aparición de los primeros seres vivos en las aguas fecundas del océano universal, anteriormente a la formación de los continentes.

Además, no gira formando un solo cuerpo, sino que presenta, como el globo solar, una serie sucesiva de corrientes diferentes que van disminuyendo de velocidad desde el Ecuador hacia los Polos. La corriente ecuatorial está animada de una rotación de 9 horas, 50 minutos y 29 segundos, lo que representa una velocidad real de 12.500 metros por segundo. Hacia el 25 grado de latitud la corriente es más lenta y la rotación de 9 horas, 55 minutos y 40 segundos. Ya se ha podido determinar la rotación diferente de ocho corrientes distintas.

Más antiguo que la tierra en las formaciones cosmogónicas, pero más inmenso, más pesado, y llevando en su seno una cantidad de calor almacenada mucho más formidable, Júpiter nos representa en el presente momento un mundo todavía no enfriado sino, por el contrario, en plena fase de eferescencia. Hasta que transcurran millones de años no llegará a una estabilidad comparable a la de nuestra residencia y que le haga accesible a la habitación por seres intelectuales. Ya, sin embargo, parece que asistimos a una especie de primera solidificación de la superficie. Hacia el 25 grado de latitud austral, manifiéstase una isla flotante a la atención de los observadores desde hace mucho tiempo ya, desde hace más de setenta años.

Es una mancha rojiza, oval y que mide 42.000 kilómetros de longitud por 15.000 de ancho, ó sea cuatro veces más larga que la Tierra, y que representa, relativamente al mundo de Júpiter, la dimensión de la Australia con respecto a nuestro globo. La discusión de muy numerosas observaciones nos conduce a ver allí una especie de continente en formación, escoria nacida en la superficie móvil, todavía líquida y caliente, del gigante Júpiter. Pero esta mancha oscila sensiblemente, y merece más bien el nombre de *isla flotante*.

Observándola una de estas últimas noches, y tomando de ella un croquis todo lo más exacto que me fué posible, creí notar que la banda boreal, con la cual está en contacto, debe hallarse a su nivel, porque forma como un reborde, debido a la resistencia, lo mismo que un río encontrando una isla y la contornea al cos-

tearla. La banda austral, por el contrario, me parece pasar por encima de la isla sin manifestar ninguna inflexión, y cerniéndose a un nivel superior. Además esas bandas no ofrecen los mismos colores, y estos colores parecen variar periódicamente, en un tiempo igual al de la revolución de Júpiter alrededor del sol, en doce años próximamente. En este momento la banda boreal, por encima del Ecuador, es muy estrecha y rojiza.

La atmósfera de Júpiter tiene una altura considerable, y está llena de vapores y atravesada de Este a Oeste por diversas capas de nubes superpuestas.

Actualmente en que aún se halla en su época primordial, ese gigante de los mundos de nuestro sistema solar, se presenta pues a nosotros como el mundo del porvenir. La vida es el fin de la existencia de la materia, pero nuestra época no tiene ninguna representación ó importancia particular, y todos los astros no están habitados a la vez. Los abismos del espacio llevan las pavesas flotantes de los mundos difuntos, mientras que nuevas cunas se preparan para las existencias futuras.

Creo que el espectáculo del Universo representa un interés mucho mayor para el ojo instruido en los descubrimientos de la ciencia, que para la mirada indiferente que ojea sin ver ó que ve sin comprender.

Cuando admiramos, como días pasados, el astro de las neches, la fluida y pálida Febea, desliándose silenciosamente en el éter, aproximándose a Júpiter en su carrera celeste, alcanzándole y dejándole atrás para continuar su marcha mensual alrededor de nuestro globo, sentimos la diferencia esencial que distingue a esos dos mundos del nuestro. Aquí el presente. Allí el pasado. Más lejos el porvenir. Nuestro espíritu se trasporta a algunos millones de años hacia atrás y ve los volcanes lunares invadidos por los lodos y las cenizas y los Selenitas teniendo entonces por encima de sus cabezas nuestro globo en su período primario ó secundario, en la superficie del cual ningún pensamiento inteligente se había despertado aún, humilde cuna de la futura raza humana. Y allá arriba, por encima del cementerio humano, vemos prepararse en Júpiter los siglos de un lejano porvenir, que corresponderá a su vez a la muerte de la tierra y de nuestra humanidad.

El, iluminando nuestras almas, la Astronomía agranda inmensamente los horizontes de nuestra vida intelectual; nos desprende quizás un poco de las trivialidades mundanas y de las ilusiones pueriles de la ambición y del interés; pero centuplica para nosotros sensaciones de la vida psíquica, y penetrándonos de luz y de verdad, nos da un sentimiento más exacto de la relatividad de las cosas, haciéndonos al mismo tiempo más justos y mejores.

CAMILO FLAMMARION.

La vida y sus cosas

NUEVO CRISANTEMO
 Acaba de importarse en Londres un nuevo crisantemo procedente del Japón.

La flor importada tiene los tonos de color más dulces que imaginarse pueden, siendo imposible describirla por lo que a este extremo se refiere.

Este crisantemo, de maravilloso y raros colores, ha recibido el nombre de *René*. Los aficionados a las flores están entusiasmados con la adquisición, hacia la que demuestran la admiración más extraordinaria.

En cambio, los miembros del jurado de horticultura que la han visto están descontentos porque ignoraban su existencia y porque no pueden darle nombre ni designar su color.

EL CONDE VERDE Y EL CONDE ROJO

Son dos antepasados del rey Victor Manuel III, soberano de Italia.

El primero, Amadeo VI, concluyó en 1355 con Juan el Bueno el primer tratado que se firmó entre Francia y la dinastía de Saboya.

Se le dió el sobrenombre de conde Verde por ser el color de su armadura y del traje que lució en un torneo en Chambery.

Por la misma razón se llamó a su hijo el conde Rojo. Este rey fué quien hizo la anexión de los Estados de Niza y Vintimille, por expresa petición de las dos provincias.

LAS ISLAS TURCAS
 En el reducido presupuesto de ingresos de la colonia inglesa de las Islas Turcas, que apenas llega a ocho mil libras esterlinas, representa una suma cierta consideración la venta de sellos de correos con destino a los coleccionistas, a cuyo efecto, la autoridad postal manda hacer nuevos grabados cada año, vendiendo a los especuladores de sellos las existencias que quedan de los anteriores a un precio alzado, que constituye un ingreso de cientos de libras esterlinas.

ESCÁNDALO FINANCIERO EN LOS ESTADOS UNIDOS
 El jefe del departamento de Estado en la república de Norte-América ha encargado al procurador general que entable un procedimiento contra varios altos funcionarios de dicho departamento, acusados de haber expulsado a 300 indios de terrenos que les pertenecían, apoderándose de las propiedades y entregándolas a sindicatos poderosos.

En pago del despojo, los sindicatos han entregado a dichos funcionarios cuatro millones de francos.

El asunto ha causado gran sensación.

DECALOGO DEL FUMADOR

- 1.º No fumar cigarrillos dulces.
- 2.º No fumar más que buenos cigarrillos.
- 3.º No fumar nunca la última mitad de un cigarrillo ni la colilla de un cigarrillo.
- 4.º Si el cigarrillo ó el cigarrillo se apaga, no volverlo a encender.
- 5.º No sentarse entre el humo.
- 6.º No masticar la punta del cigarrillo.
- 7.º Emplear boquilla y rellenarla de algodón, al cual se agarra la nicotina, que no podrá llegar así a la boca del fumador.
- 8.º En su casa fumar en pipas de tubo largo.

Esto es, según un periódico extranjero, el código del fumador con arreglo a las últimas conquistas de la ciencia.

Pío X y los simoníacos

Tengo para mí que los hechos valen mucho más que las palabras, y por esto no me ocuparé de la alocución pronunciada ayer por el Papa, con motivo del Consistorio—alocución que, a mi juicio, confirma los propósitos cristianos de Pío X, —y daré paso a los hechos.

Lenta, pero constantemente y con firmeza, Pío X continúa la obra—por cierto no sencilla—de la depuración del ambiente que le rodea. León XIII, absorbido por la alta política no podía apreciar una multitud de detalles un tanto escandalosos; alguno de ellos reclamaba inmediato remedio.

Bajo León XIII, los grandes y pequeños simoníacos gozaron de cierta tranquilidad. Pero Pío X procede por los detalles, y no ciertamente por pequeñez de espíritu, pues sabido es que Pío X despliega la caridad profusamente, y con hermoso rasgo de generosidad renunció hace poco tiempo una importante herencia que le disputaban, aunque ilegalmente, algunos menesterosos parientes del testador, sino porque él quiere ir de las pequeñas cosas a las grandes. No quiere Pío X que con los dineros que afluyen al Vaticano, desde todo el mundo católico, se hagan especulaciones de ningún género.

Días hace pidió un inventario de los regalos otorgados a la Santa Sede en este año, y habiéndosele presentado, entre otras cosas, una lista de vinos exquisitos, de los que, según el uso, había sido vendida una cierta cantidad, el Papa exclamó: «Pero ¡cómo! ¿Tal vez la Iglesia se ha convertido en una cantina?»

«Desde hoy en adelante, sabed que todos los regalos los distribuiré entre los pobres y los conventos».

Todavía más.

Habiendo oído hablar de los locales de Santa Marta—vasto edificio del Vaticano, situado detrás de San Pedro, y que hasta el presente había dado alojamiento a los peregrinos—, el Pontífice quiso saber de manera precisa como funcionaban.

Se le respondió que bajo el poder temporal habían servido de lazareto y que, entrado en Roma el Gobierno italiano, se convirtieron en albergues populares para las peregrinaciones, pudiendo los peregrinos pobres tener allí cama con el leve gasto de una lira cada noche.

«Pero ¡qué!—replicó Pío X—. ¡A estos pobres hijos, que desde lejos vienen a visitar a su padre, se les hace pagar el albergue! ¿Luego nosotros ejercitamos también la industria de fondista? Yo entien-

do que, de hoy en adelante, las cosas no deben andar así.»

¡Si le hubiesen contado al buen Papa que la lira diaria, por temor a perderla, recogíanla los encargados de hacerlo en tanto los pobres peregrinos estaban sentados en una modestísima mesa! ¡Si le hubiesen contado que aun esta modestísima mesa era objeto de bajas especulaciones!...

Sin duda hay quien continúa lamen-

tando la excesiva modestia del Pontífice nuevo, poniéndola en parangón con los gustos aristocráticos de León XIII; pero el mundo prefiere el Papa-párroco, más cristiano, más hombre, más solícito en obras de caridad, y que, aunque de nacimiento muy humilde, es infinitamente más grande, y porque arroja de la Iglesia todo fariseísmo y no tolera que sea el centro de vulgar especulación.

ARTURO MATTEL.
 Roma 16 de Noviembre.

La escuela en el campo
 Dispuestos a trabajar para que arraiguen en esta ciudad y pueblos del interior los procedimientos que algunos profesores de Palma han implantado acerca de la enseñanza práctica y que siguen, hace tiempo, con provecho, muchos maestros de la Península y cuya enseñanza en el Extranjero, (Italia, Alemania, Francia), ha dado resultado óptimo, empezamos el sábado último unas informaciones en las que iremos relatando las excursiones que los profesores partidarios de la enseñanza práctica, organicen con sus alumnos.

Mis amigos los Sres. Daviu y Palmer al explicar mis ideas se ofrecieron a secundarlas.

Anteayer por la tarde aceptamos el ofrecimiento de D. Mateo Palmer, propietario de la Escuela de la Plaza de la Cuartera, y efectuamos con una sección de los alumnos que acuden a su Colegio, una excursión a las afueras de esta ciudad.

En esta excursión quedó ratificada nuestra manera de pensar acerca de la enseñanza práctica y además pudimos ver la conveniencia de tales excursiones, puesto que lo muchachos después de recrearse contemplando las obras de la naturaleza, respiran durante toda una tarde aire puro, saturado de oxígeno y refuerzan con los paseos sus miembros, cuyos energías consume la ciudad.

La excursión del sábado tuvo por tema la Geometría. En el suelo trazaron un buen número de figuras y después midieron las áreas de las mismas. De aquellas prácticas; los niños se llevaban clara idea de lo que es un círculo, un ángulo un cuadrilátero.

Completaron la excursión una merienda compartida con gusto por los alumnos a quienes el ejercicio les había abierto el apetito y después, ya regresando hacia Palma, explicaciones de cosas intuitivamente.

Concurso de arados
 Pasado mañana miércoles, a las tres de la tarde, en la finca llamada *Es Fortí* situada entre el camino de Son Serra y el de Ronda, inmediata al Velódromo nuevo, se efectuará un ensayo de varios arados pertenecientes a distintos sistemas y otros instrumentos de labranza de fabricación nacional y extranjera.

Entre ellos se cuentan los arados que llamaron la atención y fueron premiados con medalla de oro en la Exposición agrícola é industrial últimamente celebrada en esta ciudad, de la casa «Vernette» de Francia; y otro de vertedera giratoria que, de resultar práctico, se adaptaría mejor que los que la tienen fija, a la costumbre que tienen los labradores de esta isla de dar la vuelta al extremo de cada surco para hacer el siguiente.

Ya que son muchos los labradores de esta isla que se van convenciendo de que una de las condiciones más necesarias para obtener buenas cosechas es la conveniente preparación de las tierras en que se ha de esparcir la semilla, y de que el antiguo arado del país en manera alguna puede romper, voltear y mullir convenientemente los terrenos a fin de que queden limpios de malas hierbas, meteorizados y esponjosos y por lo mismo bien dispuestos para la germinación de las semillas y conveniente desarrollo de las plantas, es indudable que serán muchas las personas que acudirán a presenciar dichos ensayos.

Un Campo de Experimentación Escolar
 Secundando la favorable reacción agrícola observada en toda España desde hace algunos años, el catedrático de Agricultura de este Instituto D. Pedro Estelrich, ha decidido crear un Campo de Experimentación Agrícola, a fin de que sus alumnos puedan por medio de la práctica, comprobar los resultados que se

obtienen en el campo por lasteorias agrícolas modernas.

Con el objeto citado, ayer tarde a las 2 y media salió de excursión con sus alumnos para el *Coll d'en Rebassa*, en donde se le han ofrecido terrenos del predio *Son Metje*, para el establecimiento del campo de Experimentación citado.

Fueron elegidas las parcelas que han de destinarse a la experimentación y en breve se procederá a su preparación y trabajos de siembra.

Se continuará de conformidad con los novísimos procedimientos, cediéndose lugar preferente al ensayo de los abonos químicos y maquinaria.

Una comisión ejecutiva, visitará tres veces por semana el campo experimental y cuidará de que todo marche en perfecto orden.

Aplaudimos la decisión del señor Estelrich y deseamos sea de provecho para los alumnos.

La electricidad en Inca
 Adelantan rápidamente en Inca los trabajos para la instalación de la electricidad en la popular y comercial ciudad de Inca.

Se hallan ya colocados los postes que han de sostener los cables conductores desde el salto de agua y la máquina auxiliar a la central.

La línea telefónica obligatoria funciona entre Inca y el predio de Masanella.

Asuntos municipales
 Esta mañana ha celebrado sesión la Comisión de Beneficencia y Sanidad.

Se han aprobado varias cuentas, no tratándose ningún otro asunto de interés.

Para mañana se halla convocada la Comisión de Ensanche para tratar algunos asuntos que hay pendientes de resolución.

Por falta de número esta mañana no ha podido reunirse la Comisión de Festejos.

En la mañana de hoy en el salón de sesiones del Ayuntamiento ha sido colocado un portier, sobre el cual se destaca un rico bordado que representa a un guerrero de pie, sosteniendo un escudo de Palma.

Junta municipal
 Esta mañana, presidida por el Sr. Alcalde y con asistencia de los Sres. Martorell, Mateu y Bestard, ha celebrado sesión la Junta municipal.

Se da cuenta del presupuesto ordinario para 1904 y se acuerda aprobarlo, salvo una modificación que consiste en aumentar en 500 pesetas las 100 que había consignadas para el encargado de recoger las notas de precios comerciales.

Se aprobó el presupuesto de Ensanche para el mismo año.

Se aprobó el pliego de condiciones para los años 1904, 1905 y 1906 de las siguientes subastas: Pesas y Medidas, suministro de materiales para las obras por administración y Licencias para contribuciones y emplazamiento de motores.

Y como no hubo más asuntos que tratar, se levantó la sesión.

Cable directo
 Sobre cable directo, han cambiado esta mañana impresiones los Sres. Presidente de la Diputación Provincial, vice-Presidente de la Comisión, Alcalde de Palma y Presidentes de las Cámaras Agrícola y de Comercio.

Religiosas

Santos

Para hoy.—Santos Rufino, Marcos y Federico.

Para mañana.—Santos Gregorio y Diosmisio y Santa Gertrudis.

Guardia Honor

Mañana concluirán en Santa Cruz, dedicadas a Santa Gertrudis.

OCTAVO ANIVERSARIO
del fallecimiento de

Doña María Josefa Forteza

Viuda de D. Baltasar Cortés
Falleció el día 17 de Noviembre del año 1895

Q. E. P. D.

Todas las misas que se celebrarán el martes 17 de los corrientes de seis á doce de su mañana, en la capilla de San José de la parroquial iglesia de Santa Eulalia, serán aplicadas en sufragio de su alma.

ALMANAQUE BAILLY-BAILLIERE

— Ó SEA —

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA POPULAR DE LA VIDA PRÁCTICA

Un tomo en 12.º de unas 500 páginas, con más de tres millones de letras, mapas en dos colores, más de 1.000 figuras y cubiertas imitación cuero.
Precios: En rústica, 1'50 pesetas.—Encuadernado, 2 pesetas.
De venta en la Librería de J. Tous, Plaza de Cort, 14 y 16.

A las seis exposición, á las diez misa mayor.
Por la tarde, actos de, coro rosario, triduo y reserva.

Notas del Carnet

De viaje
Entre el pasaje llegado esta mañana de Alicante han venido los siguientes Sres. D. Ernesto Oliver y señora, D. Marcelino Soler, D. Felipe Linares y D. Montserrat Carrion.

En el mismo vapor ha venido de Ibiza el diputado provincial D. José Riquer con su señora é hijos.

Para Barcelona han salido esta tarde D. Damián Ros, D. Manuel Val, D. Juan Pons, D. Pedro Pons, D. Carlos Más, D. José Tur, D. Emilio Oliver y otros.

De Sociedad
En la «Unión Protectora Mercantil» se celebró la anunciada velada familiar.

En el «Círculo de Obreros Católicos» se celebró también una función de teatro, poniéndose en escena el drama «Carlos de Viana» por la compañía de aficionados que dirige el señor Pol.

La obra, que fué interpretada con bastante esmero, había sido estudiada con cuidado.

El auditorio salió complacido.

Matrimonios
Ha contraído matrimonio D. Juan Juan y Ros con doña María de los Angeles Perelló y Santandren.

Comerciales

Valores locales
Dia 16 de Noviembre de 1903

	Dinero
Crédito Balear	98'50
Fomento Agrícola	100'00
Ferro-carriles de Mallorca	49'00
Alumbrado por Gas	77'50
Idem La Económica	18'00
Salinera Española	180'00
Id. id. Obligaciones 6 p 100	104'00
Id. id. id. 5 p 100	100'50
Cambio Mallorca	00'00
Bonos Municipales	41'00
Isla de Mallorca	56'00
Banco de Préstamos	8'00

Valores públicos
Oficial del día 14 á las 16

4 por 100 interior contado	77'15
5 por 100 amortizable	97'45
Banco de España	47'80
Tabacos	448'00
Francos	34'00

Barcelona (Bolsa) día 14 á las 16

4 por 100 interior fin de mes	77'23
5 por 100 amortizable	97'86
Nortes	58'85
Alicantes	96'55
Orenses	33'55
Coloniales	67'00
Francos	33'90
Exterior de París	90'45
Renta Francesa	98'22

Barcelona (Bolsin) día 14 á las 19

4 por 100 interior fin de mes	77'25
Nortes	58'95
Alicantes	96'80

Barcelona (Bolsin) día 16 á las 10

4 por 100 interior fin de mes	77'31
Nortes	59'30
Alicantes	96'90
Francos	33'90

Marítimas

Salidas
Las salidas registradas han sido las de los vapores *Cataluña* y *Lulio* para Ibiza y Barcelona respectivamente.

Otras noticias
Mañana á las seis y media llegará el vapor *Beller* de Barcelona.

El tiempo reinante en el día de hoy es de horizonte despejado, mar llana, viento flojito y atmósfera clara.

Según telegramas recibidos en la Co-

mandancia de Marina en los puertos de Sóller, Alcudia, Ibiza, Alcudia, Andraig, y Mahón reina bonanza.

De teatros

Lírico

Llegó la noche del estreno, y entre el obligado chismorreo de la curiosidad que trae aparejada la presentación de una nueva compañía, y los que baten el record de las comparaciones, se destacó una nota. El público al entrar en la sala y poseionarse de las localidades, sancionaba la reforma con esta frase. ¡Esto ya es otra cosa!

Se levantó la cortina y comenzó la representación de *El Padron Municipal*, obra la que nada diremos, pues hay que buscar su origen entre los primeros chispazos del ingenio de Vital Aza, y ha llovido mucho desde que al teatro dedica sus afanes y primores el simpático montañés y médico *in partibus*.

Pepita Reyes se estrenaba en Palma. El juguete de los *Quinteros* tiene más de fotografía iluminada, que de cuadro.

Al estrenarse en Madrid, se señalaba con el dedo á todos los personajes de la fábula que habían sido trasportados por los autores sevillanos desde la vida real á las ficciones de la escena.

No faltan tipos muy acabados, como el padre de Pepita, Lolo, y la Tía acompañante de la estrella que se pasa la vida arrellanada en una butaca e ilustrándola con Monovar y Cazalla de la Sierra.

El problema está planteado con naturalidad aunque no es desgraciadamente muy humano, que una mujer joven, bonita y enamorada, sacrifique su felicidad para que sus padres y tíos vivan á su costa.

Por eso resultan frías las dos escenas en que interviene el novio de Pepita, cuyo personaje es un perfecto embolado.

El diálogo muy animado y fácil salpimentado con las justas proporciones en que son maestros los *Quinteros*.

El desfile de personajes en el camerino de la Reyes, no le pudo nuestro público chupar la espina.

En Madrid se decía; el matador es fulano, el aristócrata galante es zutano y el *has estao güeno* del picador es una frase muy comentada de *Molina*.

Hasta aquí la obra.

El conjunto que es de lo único que se puede hablar es bueno y muy igual.

La Pardo ha ganado mucho desde que no habíamos tenido el gusto de aplaudirla.

Su dicción es clara, intencionada y está siempre dentro del papel.

El público coincidiendo con nuestras apreciaciones la llamó á escena en un mutis, y premió toda su labor con palmas.

Un consejo para terminar.

En Palma no gustan las desgarraduras, ni se transije con las exageraciones.

*

Anoche, lleno completo.

No hay necesidad de hablar de la obra representada, puesto que todo el mundo conserva en Palma un recuerdo agradableísimo de la donosa comedia de los hermanos *Quintero*, *Los Galeotes*.

A pesar de que los actores tenían que luchar con el recuerdo de la excelente representación que en su estreno alcanzaron aquí *Los Galeotes*, el público acogió con agrado la interpretación.

Distinguiose en primer lugar la señora Pardo en el bien diseñado personaje de Carita. Por lo demás, nuestros espectadores conocen ya desde hace largo tiempo las aventajadas condiciones de esa actriz.

*

Para esta noche está anunciado el estreno de la obra de Emilio Mario, *La Cición*, estrenada en Madrid con éxito ru-

dosísimo en el Teatro de la Comedia durante el próximo año pasado.

Mañana reprise de *Los hijos artificiales*, de Abati y Raparaz.

Están en estudio el *Secreto del Polichinela* y *Las noches del sábado*.

Asistencia Palmesana

La Asistencia Palmesana se vió anoche concurrida.

En el *Puño de Rosas* hizo Fuster un Tarugo muy acabado y Amengual y la Román cantaron muy bien el popular duo.

Acertada estuvo la dirección artística de Ribas colocando el *Cuño de Rosas* inmediatamente después del *Puño*. Este es el medio mejor de que el público aprecie el ingenio de la parodia.

En Alaró

Anoche se puso *Juan José* en la que se distinguió mucho la Miralles.

En Mar y Tierra

La compañía de Llinás puso anoche *La Campana de la Almudaina* que el público aplaudió mucho.

En la Protectora

El Teatro de *La Protectora* se estrenará el próximo 7 de Diciembre, vispera de la Purísima, con *La Tempestad*, de Ramos Carrión y Chapi.

CRIMENES SENSACIONALES

Asesinato de una madre

El preso á Lluchmayor.—Entrega á la guardia civil.—¿No es el autor?—Pruebas y datos.—Carta del corresponsal de «La Última Hora».—Versión oficial.—En Capuchinos.—Auto de prisión.

Decíamos en nuestra información última, tratando del crimen de Lluchmayor, que el presunto asesino, custodiado por los jefes de vigilancia Sres. Pascual y Aparici y por orden del Fiscal de S. M., había sido trasladado á la villa donde ocurrió el triste suceso; y añadíamos que el Fiscal también había pasado á Lluchmayor con objeto de practicar trabajos para el esclarecimiento del hecho.

Los Sres. Pascual y Aparici, para cumplimentar la orden del Fiscal, salieron el sábado en el tren de las dos de la tarde.

Al encontrarse en la estación de Santa María bajáronse del coche que ocupaban, siempre custodiando al preso, porque el tren había de efectuar maniobras en dicha estación.

Encontrándose en el andén de Santa María los señores citados, custodiando al Pericás, llegó á aquella estación el tren descendente de la línea de Felanig. En este tren venía el teniente de la Guardia civil Sr. Fernández, quien pasaba á Palma para dar cuenta del hecho á sus superiores y encargarse de buscarlo el Tomás Pericás.

X

El Sr. Fernández divisió á los Sres. Pascual y Aparici, y sospechando, por su presencia en aquel punto, que sabían algo del crimen se apeó del tren que lo conducía á ésta, estando ya el convoy en marcha.

No se equivocó en sus sospechas el señor Fernández y en Santa María mismo se hizo cargo del presunto parricida.

X

Los Sres. Pascual y Aparici hicieron presente al Sr. Fernández que el Tomás negaba en redondo el crimen. Algún observó que bien pudiera ser que el Tomás no tuviera participación en el asesinato de que se le cree autor.

Esta versión rodó con rapidéz llegando algunos á decir y á afirmar que el autor de la muerte de Francisca Ginard no era su hijo, sino otro sujeto desconocido.

X

Hablando del suceso el Comandante de la Guardia municipal y el citado señor Teniente de la Guardia civil, éste dijo á aquél que existen pruebas y datos que condenan al Tomás Pericás.

Una de las pruebas es que un muchacho que trabajaba en el campo, no lejos de *Ses Casas Novas*, vió al Tomás Pericás que salió escapado de su casa, después de las cuatro de la tarde, y por tanto después de cometido el asesinato.

Presintiendo alguna novedad lo participó al padre del Tomás y éste entonces en unión de su hijo Juan y otras personas, entró en la casa, encontrándose con el cadáver de la desgraciada Francisca Ginard.

X

Desde Santa María, el preso, bajo la custodia del teniente Sr. Fernández, fué llevado á Lluchmayor.

Al llegar á aquella villa todos los vecinos se agolpaban para ver al loco que en un momento de arrebató llegó á agredir á su buena madre y no se contentó con herirla sino que se ensañó en ella y le infirió hasta cuatro hachazos que dieron fin á la existencia de aquella santa mujer.

Se comprende el hecho de que se trata en un sujeto como Tomás que tiene sus facultades mentales trastornadas. Pero así y todo el crimen indigna y horroriza.

¡Matar á la que le dió el ser, á su madre, es un crimen que espanta!

El Tomás fué encerrado en la cárcel de Lluchmayor.

Según se dice, continúa negando su crimen y cuenta la historia de todas sus declaraciones, ó sea la declaración que insertamos en la edición del sábado.

A propósito de esta negativa absoluta recordamos la siguiente frase: «Quien todo lo niega, todo lo confiesa».

El Fiscal y Juzgado en la villa preciada, efectuó los trabajos que creyó conve-

nientes y que nosotros no relatamos para no entorpecer con la publicidad á la justicia, ya que es conocido el asesino y el periódico no puede en esta ocasión ayudar en el sumario.

X

Nuestro corresponsal en Lluchmayor, con fecha 14, nos escribe la siguiente carta:

A las seis de la tarde de ayer, llegó la noticia de que en el predio llamado «Ses Casas Novas» habían asesinado á Francisca Ana Ginard Clar, de 67 años de edad, corriendo la voz más tarde, de que había sido un parricidio cometido por su hijo Tomás Pericás Ginard, de 25 años, soltero.

Inmediatamente se constituyó en el citado predio la Guardia civil encontrando en el dormitorio á la difunta; personándose el Sr. Juez Municipal y el médico D. Mateo Barceló, procediendo á practicar las primeras diligencias y ordenó el levantamiento del cadáver.

La guardia civil practicó reconocimientos por aquellos contornos sin poder encontrar al mencionado Tomás, hasta que esta mañana le han capturado en Palma, pasando esta tarde á esta villa.

También han venido de la capital, el Sr. Teniente Fiscal, D. Monserrate García, D. Pedro Antonio Bauzá, Juez de Instrucción accidental, el escribano D. Guillermo Vidal y el Oficial criminalista D. Antonio Oliver para proceder al esclarecimiento del hecho.

La dilunta presentaba cuatro heridas en la cabeza producidas por una hacha que se encontró junto al cadáver, una de ellas mortal de necesidad por haberle roto la bóveda del cráneo, interesándole la masa encefálica.

El hijo, al cual se supone autor del parricidio, había estado recluido en el manicomio provincial por padecer de enagenación mental, el cual se halla ya á disposición del Juzgado.

X

El parte oficial que acerca del crimen escribe el sargento de la Guardia civil del puesto de Lluchmayor D. Vicente Frau Femenías creamos es de interés el que lo conozcan nuestros lectores, aunque en el se repitan algunas de las noticias que insertamos más arriba.

Dicho parte dice así:

«Siendo sobre las 18 de ayer llegó á mi noticia de que en el predio denominado *Ses Casas Novas*, distante unos tres kilómetros de esta villa, se había cometido un parricidio segundamente me dirigió dicho punto acompañado de los guardias Pedro Sbert Vich, Antonio Sitjar Roig y Jaime Fiol Nadal, encontrando tendida dentro una alcoba al pie de la cama y en medio de un gran charco de sangre á la anciana esposa del dueño del referido predio, llamada Francisca Ana Ginard Clar de 67 años, natural y vecina de esta villa, la cual presentaba cuatro heridas en la cabeza producidas con una hacha que se hallaba junto al cadáver; una de las heridas era mortal de necesidad por haberle roto la bóveda del cráneo interesándole la masa encefálica.

De las diligencias practicadas resulta ser el autor del crimen un hijo de la interfecta llamado Tomás Pericás Ginard, soltero, de 25 años, el cual viene padeciendo de enagenación mental por cuyo motivo estuvo recluido en el manicomio de ésta; dicho Tomás una vez cometido el delito se dió á la fuga sin que hasta la fecha (día 14) haya podido lograr su captura, siendo creencia general se haya suicidado, por ser sus tendencias é ideas, constantes las del suicidio, habiendo tratado en dos ocasiones de efectuarlo.

Se practican activas diligencias para lograr la captura ó encuentro del Tomás.

En el asunto tomó parte el Juzgado municipal de esta villa, que se personó en el lugar del hecho con los auxilios necesarios para proceder al levantamiento del cadáver».

X

Esta mañana en el tren que llega á la estación de Palma á las 9'15, ha venido el Tomás Pericás Ginard, custodiado por por una pareja de la guardia civil del puesto de Lluchmayor.

Convenientemente maniatado ha sido trasladado á Capuchinos quedando encerrado en aquel depósito á disposición del Juzgado de instrucción de esta ciudad.

X

Hoy el Sr. Juez de Instrucción ha dictado auto de prisión contra Tomás Pericás.

Esta tarde ha sido trasladado desde Capuchinos á la Cárcel.

Según noticias Pericás continúa negando que él sea el autor de la muerte de su madre.

EN LA AUDIENCIA

¿Robo ó tentativa?

Juicio por Jurados

Ante el Tribunal de Jurado, constituido á las once de la mañana en la Audiencia provincial, ha comparecido Pedro Galmés Fullana, acusado del delito de tentativa de robo en la casa de *Cran Fagó* del caserío del Molinar de Levante.

El hecho ocurrió sobre la una de la tarde del día 14 de Enero último, en ocasión de encontrar la vecina del Molinar Magdalena Ferretjans escondido en su casa, al ser visto por

aquella, emprendió carrera vertiginosa, siendo detenido en la carretera de Lluchmayor por el convecino José Pomar.

Se supuso que el procesado abrigaba el ánimo de robar, y fué puesto á disposición de la autoridad judicial.

El delincuente ha negado rotundamente los cargos que se le atribuyen, declarando que, acosado por el hambre, fué á pedir limosna en la casa indicada.

Los pruebas testifical y documental han sido de poca importancia.

Han desfilado, entre otros, ante el Jurado, la perjudicada cuya declaración ha consistido en que el procesado se introdujo en su casa para robar, pero que no pudo consumir el delito, por ser descubierto por la misma.

Los informes del representante de la acusación (señor Astray) y de la defensa (señor Fiol) han sido también brevísimos, sosteniendo ambos sus conclusiones preventivas.

El Sr. Presidente ha resumido los alegatos de las partes, haciendo historia del hecho de autos y ha terminado leyendo las preguntas que han de ser contestadas por los Jurados en su deliberación, para lo cual se suspende el juicio, reanudándose después de breve tiempo, dando cuenta del veredicto que ha resultado de culpabilidad.

El abogado Fiscal calificación del hecho de tentativa de hurto en su grado mínimo, y ha pedido para el procesado la pena de 125 pesetas de multa sufriendo en caso de insolventia el apremio personal subsidiario correspondiente.

La defensa se ha allanado á la petición fiscal.

El Tribunal ha dictado sentencia conforme ha formulado el señor Fiscal.

La Política

De Mallorca

No han fijado aún la fecha en que se ha de celebrar la Junta magna, los conservadores históricos.

Es probable que la demoren hasta después de haber recibido contestación de los Sres. Conde de Sallent y de San Simón, á las cartas que se les han dirigido, exponiéndoles la situación difícil en que se encuentran los conservadores ante lo que ellos llaman intransigencias de la Peña.

Gacetillas

(Véase nuestra edición de la mañana)

Hemos recibido el n.º 115 del *Boletín* de la Cámara oficial de Comercio Industria y Navegación de esta provincia, correspondiente al 15 del actual; contiene escogido sumario.

Ha sido nombrado catedrático del Instituto de Soria, D. José Bañeres que lo era de Mahón.

En el territorio de este Colegio Notarial se han de proveer por concurso entre los notarios que las soliciten y reúnan las condiciones marcadas para los aspirantes al segundo de los turnos señalados en el artículo 7.º del Reglamento general del Notariado, las notarios vacantes en Santanyá, distrito de Manacor y Ciudadela distrito de Mahón.

El señor Delegado de Hacienda publicará en el próximo número del B. O. un anuncio dando reglas para la formación del padrón de las cédulas personales para el año de 1904.

Por el Juzgado de Instrucción de este partido se saca á pública subasta por tercera vez un crédito de 29.500 pesetas.

El comisario de guerra de Mahón anuncia una convocatoria á fin de arrendar una casa con destino á Factorías de Subsistencias y Utensilios de aquella plaza.

En la casa n.º 6 de la calle de la Unión de la villa de Andraig en la noche del sábado al domingo, se cometió un robo, consistente en un billete del Banco de España con el busto de Quevedo, de 100 pesetas, seis monedas de a 25 pesetas, dos de a 20, 18 palmos de cordoncillo, dos medallones, una crucecita, cinco sortijas, dos inperdibles, una cruz de filigrana, un rosario y una cadena de reloj de la que pendía un cestito, todo de oro.

Los ladrones perpetraron el robo sin fracturar puerta alguna.

La guardia civil está practicando diligencias para descubrir á los autores del hecho.

Los abajo firmados certificamos que de mucho tiempo veníamos padeciendo del estómago la esposa y del hígado el marido. Desahuciados de los médicos y cansados ya de probar medicamentos, probamos las Píldoras tituladas de Vida del Dr. Koss, las que nos han dado excelentes resultados, por lo que aconsejamos á los pacientes las usen para recobrar su salud. Barcelona 23 de Marzo 1903; calle Tallers, 23.

Encarnación Uriach y Antonio Alonso.

DENTIFRICOS Bosch, curan y evitan el dolor de muelas.

A fin de convencerse de la eficacia de la Loción Capilar Antiséptica del Dr. Stakanowitchy de Moscú no hay más que probarle un solo frasco.

Por telégrafo

Una explosión.—Conferencias
Madrid 15 á las 24.
Bilbao.—En la mina *Primitiva* explotó un barreno causando la muerte de un obrero.

Los vocales que forman la comisión de reformas sociales, darán varias conferencias sobre el resultado de su visita, en la Academia de Derecho.

Nuevo académico
Madrid 15 á las 24.
En la Academia de Bellas Artes se ha celebrado la recepción del escultor D. Aniceto Marina, quien leyó un discurso sobre arte decorativo.

Le contesta D. Amós Salvador.
Grandes precauciones.—Temores.—No hay manifestación.
Madrid 15 á las 24.

El Gobierno ha tomado grandísimas precauciones ante el temor de que se altere el orden con motivo de la manifestación que intentan los republicanos para entregar el mensaje al Sr. Salmerón. Los alrededores del domicilio de éste están guardados por fuerza de la policía.

La manifestación no se celebró; sino que la Junta municipal republicana entregó el mensaje al señor Salmerón.

El documento lleva 36.346 firmas.

El Sr. Salmerón pronunció un discurso de gracias; y declaró que continuará su campaña de oposición en el Congreso.

El Sr. Salmerón indispuesto
Madrid 15 á las 24.

El señor Salmerón, que se halla indispuesto, se levantó únicamente para recibir á la Comisión de la Junta municipal que le entregó el mensaje; y se acostó nuevamente.

No asistió, por la causa indicada, á la reunión de la minoría republicana ni á la velada celebrada en honor del señor Figueras.

Acuerdo.—De caza
Madrid 15 á las 24.

La minoría republicana del Congreso acordó mandar tirar los discursos pronunciados en la Cámara popular por el señor Salmerón.

El Rey pasó el día cazando en Riofrío de donde regresó al anocheecer.

Fiesta brillante.—El Sr. Estelrich premiado.
Madrid 16 á las 1'45.

En la Academia de la lengua española se ha celebrado una brillante fiesta en honor del Sr. Núñez de Arce.

El Sr. Menéndez Pelayo leyó un discurso; y el Sr. Valera, en medio de una gran concurrencia, entregó al Sr. Estelrich una medalla de oro como premio de la Academia.

Atención política.—Vivimos comentarios.—El partido liberal ha muerto. Dos agrupaciones.—Convenio.—Indignación.—Mensaje.—Velada.
Madrid 16 á las 1'45.

Toda la atención política se halla concentrada en el resultado desastroso de la asamblea liberal.

Se hacen comentarios vivísimos, y se sostienen discusiones apasionadas; conviniendo todos en que el partido liberal ha muerto hoy, naciendo en su lugar dos agrupaciones políticas.

Se asegura que entre los señores marqués de la Vega de Armijo y Montero Ríos, se había convenido que en caso que el último no reuniera las dos terceras partes de los votos, iría al Senado y proponería la jefatura del primero como solución.

Por este acuerdo se justifica que 28 amigos del Marqués de la Vega de Armijo votaran al Sr. Montero Ríos.

El Marqués de la Vega de Armijo está muy indignado por no haber asistido al Senado el Sr. Montero Ríos, lo cual califica de traición; y parece que realizará un acto que consistirá en retirar los votos de sus amigos.

Los moretistas diéronse cuenta de la conjura, y se apresuraron á proponer la candidatura del Marqués de la Vega de Armijo.

Se juzga difícilísima la situación de los liberales en ambas cámaras. Principalmente el Sr. Vega de Armijo ha quedado sin autoridad para dirigir las discusiones.

Los amigos del Sr. Montero Ríos proyectan dirigir á éste un mensaje de adhesión, confiando conseguir un número de firmas mayor que el de votos obtenido hoy, incluso los de algunos que han votado al Sr. Moret.

En la Tertulia Progresista se ha celebrado una velada en honor del Sr. Figueras.

Presidió el acto el Sr. Arcas; y hablaron los Sres. Nougés, Bofill, Sardá, Dorado y otros, tributando todos elogios al expresidente de la República española.

La concurrencia era enorme; y reinó orden completo.

Moción al Sr. Marqués de la Vega de Armijo.—Comentarios.
Madrid 16 á las 9'15.

Anoche la casa que habita el Sr. Moret estuvo concurridísima. Se cambiaron impresiones entre los concurrentes, acordándose dirigir una moción al Sr. Marqués de la Vega de Armijo ofreciéndole la jefatura, contando que los monteristas, correspondiendo al ofrecimiento del Sr. Montero Ríos, la apoyarían.

Hoy se enviará la moción.

Los monteristas aseguraban que el Sr. Montero Ríos no se considerará elegido habiendo obtenido sólo los 210 votos que obtuvo.

Suicidio
Madrid 16 á las 9'15.

En el hospital del Niño Jesús una hermana de la caridad, natural de Venezuela, llamada sor Josefa Romero, se ha suicidado, tomando una gran cantidad de sublimado corrosivo.

Se ignora cuales puedan ser los motivos que la han inducido al suicidio.

Refutando argumentos
Madrid 16 á las 10'10.

Buenos Aires.—El ministro señor Calzado ha publicado una interesante carta que ha llamado poderosamente la atención pública.

En ella se refutan los argumentos de D. Telesforo García, relativos á la incapacidad de las colonias americanas para ocuparse de las cuestiones políticas.

Sostiene el Sr. Calzado que con la unión se afirma el ideal republicano, y opina que el Sr. García defiende sólo la monarquía, negándose á servir á la república.

Para el domingo próximo se prepara la celebración de cuatro mitines, en los que hablará el señor Zulueta en nombre de la minoría republicana.

Se nota bastante interés para conocer las declaraciones del indicado señor.

Una bomba
Madrid 16 á las 10'30.

Italia.—Cerca de la estación de la línea férrea de Montebello, ha estallado una bomba en el momento de pasar un tren de mercancías.

Aunque se supone que el intento, al cometerse el bárbaro atentado, era volar el tren, no se ha logrado capturar al autor del hecho.

Choque de trenes
Madrid 16 á las 10'30.

En la línea de Illinois Central (Estados Unidos) ha ocurrido un espantoso choque de trenes del que han resultado muertos veinte negros.

Los pasajeros que han podido salvarse que son pocos, cuentan de talles horrorosos de la catástrofe.

Un negro con heroísmo extraordinario, logró salvar á un pasajero blanco que permanecía aprisionado entre unas piezas de la máquina.

Un llamamiento
Madrid 16 á las 10'30.

Colombia.—El Presidente de esta república ha dirigido un llamamiento á las repúblicas latinas, solicitando su concurso para la reconquista de Panamá.

Opínase que este llamamiento será objeto de discusión por parte de los respectivos miembros de las repúblicas citadas de viva discusión, aunque se presume no llegarán á ponerse de acuerdo.

El Conde de Romanones
Madrid 16 á las 10'10.

Laméntase el último ministro de Instrucción pública del Sr. Sagasta, de lo ocurrido ayer en la Asamblea.

Temer que desaparezca para siempre la unidad del partido liberal dinástico tal y como estuvo constituido.

Se ve claramente que los moretistas han cumplido su palabra, emitiendo el número de sufragios que se habia calculado en las reuniones celebradas en casa del señor Moret.

Los monteristas han tenido grandes auxilios entre los amigos del Sr. López Domínguez.

Anhela el Sr. Conde, la concordia de todos los liberales sin la cual los partidos políticos no pueden prestar al país eficaces servicios.

A su juicio era ayer imposible como por algunos se pretendía una segunda votación, pues en este género de cónclaves no es admisible un número indefinido de ellos.

Elogia el correcto proceder del Sr. Marqués de la Vega de Armijo el cual dió pruebas de gran delicadeza renunciando la jefatura que le conflagaban gustosos los moretistas.

Desea el Sr. Conde de Romanones que tenga un feliz éxito el mensaje que piensa dirigir al Sr. Marqués de la Vega de Armijo.

Vega de Armijo
Madrid 16 á las 10'10.

Al reunir la Asamblea —dijo el Sr. Marqués de la Vega de Armijo— me propuse se aprobaran tres proposiciones.

Una que se acordara el programa del partido francamente democrático.

Otra mantener la unidad del partido liberal dinástico y la tercera no disolver la reunión sin que ella proclamara jefe.

Mi primer propósito fué escuchado con respeto en todos los lados de la Asamblea; el segundo me hizo comprender con tristeza la supuestas tendencias que existían en el partido liberal y dudé si impondrían temperamentos de patriotismo sobre las agitadas pasiones personales.

Algunos propusieron proclamar-me jefe, puesto de honor que no pude aceptar ni aceptaré mientras los amigos del Sr. Montero Ríos no sean los primeros en suscribir mi jefatura.

Es de todos sabido el cariño y la lealtad con que mis amigos y yo votamos al Sr. Montero Ríos.

Creo que si dicho señor hubiera atendido á mi recado y hubiera venido á la Alta Cámara hubiérase solucionado el conflicto.

Nada puedo decir de futuras actitudes hasta tanto no conozca lo que piensan mis amigos y lo que pensará el Sr. Montero Ríos.

Montero Ríos
Madrid 16 á las 10'10.

El Sr. Montero Ríos declara que no le ha sorprendido el resultado de la Asamblea liberal de ayer por tenerlo descontado.

La división —ha dicho— salió á la superficie después de haber hecho ésto lo posible para evitarla.

No me acusa la conciencia —añadió— que mis actos fueran encaminados á ahondar las divisiones que existían en el seno del partido liberal.

No se considera responsable de cuanto ocurrió ayer en el Senado, á cuyo acto no asistió siendo en todo consecuente la conducta que se habia trazado.

Conoció el resultado de la votación por un atento recado que le envió el Sr. Marqués de la Vega de Armijo, en el cual le suplicaba que fuera al Senado.

No atendió á la súplica del presidente de la Asamblea porque conocía el propósito de sus amigos de proclamarle jefe.

Se ha excusado el Sr. Montero Ríos de hacer declaraciones concretas sobre la línea de conducta política que tomará después de la votación de la Asamblea.

Necesita antes de hacerlas cambiar impresiones con los amigos que ayer le votaron, á los cuales dijo, jamás abandonará.

La bolsa de hoy
Madrid 16 á las 16.

	(URGENTE)
Interior contado	77'25
Interior fin de mes.	77'35
Amortizable 5 por 100	97'55
Banco de España	478'50
Compañía de Tabacos.	443'00
Franco	33'30
Libras	00'00
Exterior de París	90'55

Gremio de panaderos

El reparto gremial para 1902 acordado por los síndicos y clasificadores quedan expuestos en *La Alianza*, plaza de Tagamanent núm. 8 á efectos de reclamación los días 16, 17 y 18 de este mes desde las 7 á las 8 de la noche.

Gremio de Abogados

En la reunión de los señores Síndicos y Clasificadores del gremio de Abogados de este ilustre Colegio se formó el proyecto de reparto de cuotas de la contribución industrial correspondiente al próximo año 1904. Dicho trabajo está de manifiesto en el local que ocupa el Colegio á disposición de los señores Letrados en ejercicio, quedando señalado para el juicio de agravios el día 17 del que rige á las 18, en el mismo local del Colegio.

Academia de baile

Se hace presente á los señores que deseen aprender las varias clases de BAILE DE SALON, que á contar desde el lunes 9 del actual, el profesor Sr. Verdura tendrá abierta una academia de dicha enseñanza en la calle del Pasadizo, bajos del café de *Can Peico*. Dicho maestro se compromete, por una módica retribución, poner al corriente á cuantos señores se sirvan honrarle con su confianza sometiéndose á las lecciones de su moderno método de enseñanza, á fin de que puedan ya disfrutar satisfactoriamente la próxima temporada de BAILES DE SOCIEDAD.
Horas de clase: De 7 á 10 de la noche.

(212)

derribó y le arrastró hacia la leña que empezaba á arder.

—¡Compadeceos de mí!—murmuró el desventurado pañero en cuanto sintió el calor.

—¡Habla!
Y lo que la amenaza de muerte no habia podido lograr lo consiguió el dolor. Desde que se hallaba en presencia de Noe estaba el pañero tan trastornado, que perdiera en parte la memoria y olvidara un medio de salvación que en otro caso habia tenido muy presente. La primera quemadura fué para él como una inspiración, y dijo:—Está bien, hablaré.

—¡Gracias á Dios!—exclamó Noe y dejó levantar al pañero, que le miró con una expresión tal, que consiguió engañarle.

—¿Cuándo haya hecho traición al duque, me tomaréis bajo vuestra protección?

—Sí.

—Porque el duque me haría sufrir toda clase de tormentos si yo llegaba á caer en su poder.

—No caeréis, porque os enviaremos á Navarra; ¡palabra de caballero!

—Pues peor para el duque, porque yo no quiero que me abrasen. Os lo diré todo. Aquí en la cueva hay un armario cerrado con puerta de hierro, ahí detrás esa barrica y en él, están en cerrados todos

(213)

los secretos de la casa de Lorena. La barrica está vacía, ayudadme á quitarla de su sitio.

La Chesnaye habia sabido emplear un acento que parecia sincero y que acabó de engañar á Noe que, ayudado por Hector, apartó la barrica á un lado. El pañero se acercó á la pared, en la que, en efecto, se veía una puerta de hierro. Su mano buscó un resorte que apremió, abriéndose la puerta, Noe y Hector vieron un hueco cuya profundidad no pudieron medir á simple vista. Con la celeridad del relámpago lanzóse La Chesnaye hacia adelante, y como si la puerta habiese obedecido á un resorte no menos invisible que el primero, cerróse la puerta cuidadosamente y La Chesnaye quedó separado de sus perseguidores Noe y Hector, que dieron un grito y se miraron con estupor.

La desaparición de La Chesnaye se operó como por milagro y de una manera tan repentina, que los dos jóvenes se miraron por un momento para preguntarse si no habian soñado, pero allí estaba la puerta de hierro para atestiguar la verdad de lo que acababa de suceder. Lanzó Noe un enérgico juramento y se arrojó sobre la puerta buscando á su vez el botón secreto del resorte que oprimiera La Chesnaye; mas palpó y buscó en vano. Hector reco-

(216)

puesto, entregándose á una melancólica meditación de todo lo ocurrido. Se acordaba de que Noe habia caído prisionero y se preguntaba de qué medios se valdría para comunicar la noticia á Miguita, y cuando pensaba en esto, vió acercarse á Hector, que le saludó como á un antiguo conocido.

No habia visto nunca á Hector, pero éste tenia elevada estatura, cutis aceitunado, y todo en él revelaba su origen meridional y llevaba además botas de montar tan llenas de polvo y barro como su capa.

—¡He aquí un gascón,—se dijo Malicán—¿Si será este caballero el que pudo escapar con el rey?—y devolvió el saludo á Hector, que le dijo:—¿Sois Malicán?

—Para serviros.

Hector se quitó la sortija, y preguntó:—¿Conocéis esta alhaja?

—¡Es de mi pobre sobrino!—exclamó Malicán muy conmovido.

—Soy su amigo, y me llamo Hector de Galard.

—¡Ah! ¡Lo habia adivinado!

—¿Visteis al rey?—preguntó Hector bajando la voz.

—Llegó esta noche.

—¿Pudo entrar en el Louvre?

—Sí,—contestó Malicán,—en compañía

(219)

reinar, pero sabe que ha de tropezar con muchos obstáculos.

—¡Ah! ¿Lo creéis así?—preguntó con imprudencia La Chesnaye.

—Sí, pero esos obstáculos no son ni el duque de Alençon, al que todos aborrecen, ni el de Anjou que reina en Polonia, ni el mismo Carlos IX que está herido por una enfermedad mortal que se le llevará el mejor día.

—Observo,—dijo La Chesnaye, cuya desconfianza se despertó de pronto,—que os ocupáis de política más de lo que decís.

—Es muy posible. Hay un obstáculo más serio que todos esos y es el rey de Navarra al que le toca heredar el reino si los Valois desaparecen.—La Chesnaye frunció el entrecejo;—y tened presente que, cuando se quiere una cosa se suprimen los obstáculos, de lo que deduzco que eso del gran día puede muy bien ser una conspiración contra el rey de Navarra. Así que ya es hora de que nos quitemos las caretas,—dijo Noe, y mirando fijamente á La Chesnaye, le preguntó:—¿No me conocéis ni sospecháis quien pueda ser?

—No.

—Pues soy el conde Amaury de Noe amigo del rey de Navarra.

—¡Dios mío!—exclamó La Chesnaye sintiendo que el pelo se le erizaba, y Ne-

26

Gran liquidación forzosa por derribo de la casa

en el Establecimiento de pañería de ANGLADA Y LLAUGER

Antigua casa de Can Bit-la, Jaime II, números 113 y 115

En este establecimiento se liquidan todos los géneros propios para la estación de invierno, como chaviots, patenes, estambres, gergas, vicuñas, trajes novedad, pantalonería y todos los demás artículos del ramo de pañería.

Precios sin competencia, por ser la última temporada de invierno de espenderse géneros en dicho establecimiento, liquidándose todas las existencias. Visítale antes de hacer las compras y os convenceréis.

Anglada y Llauger, antigua casa de Can Bitla, Jaime II, números 113 y 115

CALLOS-DUREZAS

¡Es el mejor Siempre cura!

Precaver contra las numerosas imitaciones, que no hacen más que desacreditar nuestro producto, pues no pueden en modo alguno extirpar y curar de raíz los callos y durezas: como está probado los cura al momento. De venta: Farmacia Valenzuela y principales.

CALCIDIDA ABRAS XIFRA

CALLOS-DUREZAS

¡Jamás deja de dar resultados!

Es incoloro, no duele, mancha ni corroe. Calma el dolor á la primera aplicación, extirpando pronto los callos y durezas. Estuche con frasco, pincel é instrucciones.

Una peseta

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos, ENCAJES, REALOE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España

ADCOCK Y C.^a

Sucursales en la provincia de Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4

INCA, San Bartolomé, 27

Tintorería Parisiense

DE FRANCISCO MARTÍ

Casa fundada en 1874, Jaime II, núm. 55 (antes Bastaxos)

El dueño de este establecimiento participa á su numerosa clientela, y al público en general, que después de tres meses de ausencia, viéndose por el extranjero, y habiendo visitado las principales manufacturas de dichos países, ha sido portador de las últimas novedades para teñir toda clase de ropas en todos colores, así como también para el lavado, una de las especialidades de esta casa es el LAVADO A SECO. Todos estos trabajos se hacen sin necesidad de descoser ninguna prenda, como también son garantizadas, prueba de ello los muchos años de existencia, por lo tanto no debe confundirse esta casa con otras.

Esta casa no tiene sucursales.

PRECIOS MUY MÓDICOS

Vapores directos

de este puerto para los de las ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Ponce, Mayaguez y Santiago de Cuba.

Saldrá de este puerto directamente el día 1.º de Diciembre el magnífico vapor

Juan Forgas

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía

Sres. Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores, se sirvan dar inmediato aviso de la carga que tengan que embarcar en él, para reservarles la cabida.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

PRIMA FIJ

Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, 5.

Agente general de Baleares: Baltasar Pujol, Unión, 57, frente la plaza del Mercado.—PALMA.

Depilatorio Venus

Preparado por la casa J. LL. PRUNES

Despacho: Gobernador, 6, Barcelona



Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo. Se mandarán prospectos gratis á quien mande una tarjeta con las señas.

Precio: 5 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo, mandando 6 pesetas en sellos ó otra forma de fácil cobro.

DETALLE.—En las principales perfumerías, droguerías, peluquerías y salones de peinar.

Se vende en Palma: D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 14.—Perfumería Modernista, San Nicolás, 33.—D. Francisco Meridiano, Cadena, 6.

LA GRESHAM

Compañía de Seguros sobre la Vida y Rentas Vitalicias

FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848

Activo en 31 Diciembre 1902

Ptas. 06.991.730

SUCURSAL ESPAÑOLA: ALCALA, 13, MADRID

Oficinas para Cataluña, Aragón, Valencia y Baleares

Plaza de Cataluña, 9, Barcelona. Teléfono, 1593

Inspector en Baleares, D. ORESTES DE MORA.

Banqueros en Palma: El Fomento Agrícola.—Para informes, dirigirse á D. Alejandro Raynaud, Santo Domingo, núm. 1, 3.º

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Son de seguro resultado:

En los «herpes», así internos, como externos; en las llagas, granos, úlceras, manchas, etc.; en las anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros, pulmonares crónicos, etc.; en las escrófulas y anemia; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese: precio del frasco 3 pesetas.—Depósitos: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2 y Centro Farmacéutico.

Isleña Marítima

COMPANIA MALLORQUINA DE VAPORES

Servicio semanal directo

ENTRE

Palma y Marsella

Vapores Isleño, Lubio, Balear, Cataluña, Belver

Salidas de Palma para MARSELLA todos los sábados tarde. Salidas de MARSELLA para PALMA todos los martes á medio día. Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima.

NOTA.—Los conocimientos de embarque deberán quedar despachados antes de medio día del día de salida.

Las mercancías se recibirán sobre muelle y se despacharán en las oficinas todos los días no festivos.

Delicias del Tocador.

Entre las innumerables preparaciones de que se vale el Bello Sexo para conservar y dar realce á sus naturales atractivos

Nada hay que pueda compararse con la célebre

AGUA DE FLORIDA DE

MURRAY & LANMAN

como perfume delicioso y refrescante, y el

TÓNICO ORIENTAL

PARA EL CABELLO

como exquisita preparación para perfumar, hermohear y aumentar el cabello. Quita la caspa. Impide la salida de las canas.

CADA UNO EN SU ESPECIE ES ÚNICO Y SIN RIVAL.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES

Estíjase siempre la «MARCA INDUSTRIAL» de los ÚNICOS PROPIETARIOS

LANMAN & KEMP, NEW YORK.

—(210)—

riéndose, continuó:—Hay que convenir que sois poco afortunado, y que Scila vais á Caribdy. Escapásteis del rey de Navarra y vinisteis á parar á mis manos, ¡qué días más desgraciados!

—¿Y qué queréis de mí?—preguntó La Chesnaye, que por un momento perdió su aplomo.

—¡Qué hables!—respondió Noe jugando con la espada y mirando á Hector que desvainó la suya, y La Chesnaye comprendió que no podía esperar misericordia de ellos.—Voy á probar ahora,—dijo Noe,—si es cierto lo que decía mi padre de que se es valiente un día y cobarde al siguiente. Este señor, que ayer despreció la vida, hoy se aferrará á ella. Os doy tres minutos para decidirlo, amigo La Chesnaye, pues quiero saber lo que es el gran día.

—¿Y si yo no quiero hablar?—replicó La Chesnaye.

—Mi amigo os matará. ¡Ahí tienes, Hector, con que entretenerse!

Se entabló entonces refiido combate en el fondo del alma del pañero entre el apego á la vida y el sentimiento de fidelidad que le unía á los príncipes loreneses: Noe había casi adivinado una palabra más y todos los planes de éstos abortaban. Así lo comprendió La Chesnaye, que tuvo un destello de heroísmo del que diera

—(215)—

anillo, y diciéndole que vas de mi parte y que le necesito, te obedecerá como á mí. Le dirás que le proporcione un traje de criado ó mozo, y cuando estés ya vestido, albardaréis una mula poniéndole los serenos y encima te montas y vienes aquí, que te espero.

Marchóse Hector y Noe le acompañó hasta la puerta, y al abrirla, dirigió una rápida ojeada á todos lados y vio que estaba desierto.—Si te das prisa,—dijo Noe,—podremos cargar la mula antes de que se despierten en la vecindad.

Alejóse Hector á la carrera y Noe cerró con cuidado, pasando después por la cocina para asegurarse de que los suizos seguían durmiendo. Bajó á la cueva y examinó otra vez la puerta, pero por más que hizo, no pudo abrirla.—Debe ser brujo ese hombre,—murmuró,—y renunció á seguir las huellas de La Chesnaye, y no se ocupó más que del dinero. Cada saco contenía cuatro mil pistolas y tenía por lo tanto un peso razonable, sin embargo, de lo que cogió uno bajo cada brazo y subió á la cocina. Hizo cinco viajes seguidos, y el tesoro del duque de Guisa abandonó el subterráneo para reaparecer á la luz del sol.

Mientras tranto Hector se encaminaba á casa de Malicán. Encontró á éste que acababa de levantarse y de sentarse á su

—(214)—

gió la antorcha y con su luz la examinó también sin descubrir nada en ella.—¡Vi ve Dios!—murmuró.—Ese buen hombre me burló de nosotros con más habilidad de que podía haberlo hecho el mismo diablo.

—¡Cuernos de Satanás!—exclamó Noe. Juro que haré que se muera de hambre en ese agujero.

—Creo que nos engañó y que eso no es armario, sino un pasadizo secreto.

—Mejor para él, que si no es así, juro que no saldrá vivo por aquí,—dijo Noe.

—¿Y si egásemos fuego á la casa?—preguntó Hector señalando la leña.

—Es una buena idea, pero antes es necesario sacar de aquí ese dinero, pues no conviene dejar á nuestros enemigos, lo que se llama nervin de la guerra.

—Hay carga más que necesaria para muchos hombres; ¿cómo lo haremos?

—Haciendo muchos viajes.

—¿Y si La Chesnaye encontró una salida secreta y consiguió escapar? Puede haber ido á avisar á los servidores del duque.

—¡Bah! Este y los suyos están en Meudón, más de todos modos hay que apresurarse. ¡Se me ocurre una idea! A tí, querido Hector, no te conoce nadie en el Louvre, de modo que puedes ir impunemente á casa de Malicán, al que enseñarás este

—(211)—

pru bas la noche anterior, y descubriendo su pecho, dijo á Hector:—¡Matadme!

—Si se vuelve valiente, no adelantaremos nada; es necesario austarle,—pensó Noe, y volviéndose á Hector, le dijo:—Envaina la espada.

Obedeció Hector sin saber lo que se proponía Noe, pero confiando en su inspiración, y La Chesnaye respiró, y murmuró:—Ya veis que íbais á cometer un asesinato inútil, porque prefiero morir á cometer una traición.

—Sois un necio, La Chesnaye,—contestó Noe encogiéndose de hombros,—y vais á juzgar vos mismo. Hay hombre que moriría sin pestañear de una estocada y se echaría á temblar ante una fogata.—La Chesnaye retrocedió un paso.—Cuando el Parlamento quiere obtener una declaración manda aplicar el tormento al acusado, y nosotros vamos á hacer eso mismo,—y enarandose con Hector, le dijo:—Coje aquel haz de leña que hay allí en aquel rincón y tráelo aquí, porque no conviene pegar fuego á la casa, y ahora vamos á calentarnos la planta de los pies.

La Chesnaye se echó á temblar y Noe le cogió del brazo y le quitó la antorcha que tenía en la mano y se la dió á Hector, que pegó fuego á la leña, y éste al mismo tiempo le cogió por medio del cuerpo, le